
Как помочь ребенку в кризисной ситуации? 

Подростковый кризис по-разному проявляется и принимает иногда 

самые неожиданные для родителей формы. Родители ищут причину вовне, не 

задумываясь, что корни могут лежать внутри их взаимоотношений с 

ребенком.  

Как же наладить взрослым отношения с подростком в кризисный для 

него переходный период?  

Обычно взрослых больше всего настораживают активность и 

энергичность подростков, в связи с чем они окружают детей в этот период 

всевозможными запретами. Но нужно как раз обратное: следует показать 

подросткам разумные пути для претворения в жизнь их энергии. При этом им 

необходимы любовь и понимание. 

Для того чтобы заложить основы изживания кризиса: 

1. Взрослым надо четко изложить подростку свои страхи и опасения, чтобы 

он мог их понять.  

2. Подросток должен честно рассказать о том, что происходит с ним, о своих 

страхах и постараться сделать так, чтобы ему поверили. Он должен знать, что 

его выслушают без критики и осуждения. 

3. Взрослому надо показать свою готовность слушать и понимать, что вовсе 

не означает прощения. Оно просто создает твердую основу, на которой 

можно строить дальнейшие отношения. 

4. Подросток должен объяснить родителям, что нуждается в том, чтобы они 

выслушали его, но не давали советов, пока он сам не попросит их этом. 

5. Взрослым необходимо понять, что подросток вовсе не должен обязательно 

следовать советам старших. 

Только при учете всего этого возможен осмысленный диалог между 

двумя равноправными людьми — взрослым и подростком — и в дальнейшем 

развитие его новых, конструктивных форм поведения. 

Взрослые хотят помочь ребенку, но их старания часто (и в семье, и в 

школе) приводят только к скандалам. Поведение взрослых по типу 

«победитель — побежденный» (когда пытаются воспитывать, прибегая к 

грубости и наказанию) — главный камень преткновения в отношениях 

между ними и подростками. 

Взрослые и подростки нуждаются друг в друге, и они должны 

научиться создавать такие отношения, чтобы каждый оказывался в 

выигрыше. В этом случае взрослые и дети совместно обсуждают все 

проблемы, ищут конструктивные решения и ребенок реально ощущает 

заботу о себе. 



Подростки, взрослея, вправе ожидать от старших мудрых советов, но 

они никогда не будут доверять тем взрослым, которые неискренни с ними. 

В этот период сверстники играют большую роль в жизни подростка, 

чем родители, учителя или иные взрослые. Следует принять это как 

неизбежное. Однако взрослые должны оставаться мудрыми наставниками, 

всегда готовыми прийти на помощь. 

Больше всего на свете подростки нуждаются в чутком, внимательном 

отношении со стороны взрослых, взрослые должны попробовать создать 

такие отношения, в основе которых будут доверие, юмор и бескорыстная 

помощь. И если у них сложились такие отношения со старшими, то они 

смогут спокойно пережить грозы и бури, которые, конечно же, неминуемы в 

такой тревожный, полный волнений и неожиданностей кризисный период. 

Но если отношения не сложились, то требованиями здесь ничего не 

достигнуть, их усиление и ужесточение приведет только к тому, что будет 

воздвигнута непробиваемая стена непонимания и отчуждения. 

Подростки охотнее воспринимают советы и руководство взрослых, 

если чувствуют, что их любят, ценят и принимают. Они остро нуждаются в 

старших, которые бы заботились о них и помогали планировать дальнейшую 

жизнь. 

 

 


